empuje desesperado, lanzandose con la caballería sobre el campo enemigo; entónces los tonaltecos se retiraron al cerro que tenian á la espalda, y por mas esfuerzos que la caballería hizo, no pudo tomar ningun prisionero. ¡Tanta fué la agilidad con que se defendieron!

¿Hubo muchos muertos y heridos?

Se dice que fué grande el extrago que aquel pedrisco causó en las tropas auxiliares mexicanas y tarascas y que los españo les salieron heridos en gran número; pero no se determina con exactitud el número de muertos y heridos de ambos combatientes. Sin duda que los conquistadores obtuvieron la peor parte, pues ellos mismos confesan su destrozo y el poco daño que hicieron al enemigo, y atribuyeron, por otra parte, la victoria á un milagro.

¿Esta gloriosa batalla no ha sido conmemorada por los pueblos

de Xalixco?

Los antiguos torneos con que conmemoraban las proezas de los viejos tactoanis, sirvieron desde entónces para recordar este suceso; pero lo desnaturalizaron, haciendo caer el ridículo sobre aquellos patriotas.

¿Cómo se solemniza en la actualidad ese acontecimiento?

Unos indios vestidos de la manera mas ridicula y grotezca, representando á los tactoanis, entran en batalla con otro indio montado sobre un caballo de carrizo movido por dos hombres, vestido á guisa de caballero andante y que representa al apóstol Santiago. Despues de innumerables evoluciones ejecutadas al sontle gritos é ingratas músicas, el apóstol con una enorme lanza, vence á los tactoanis que caen rendidos à los piés del caballo de carrizo. Puede decirse que este vehículo es descendiente de Clavileño, el caballo de palo en que D. Quijote voló por los aires. Tal es la fiesta llamada de los tastoanes que aun se conserva en el pueblo de Mesquitan, inmediato á la capital de Xalixco! ¡Tal es la degradacion á que han llegado los descendientes puros de los antiguos chimalhuacanos!

¿Qué hizo Guzman despues de la batalla?

Volvió à la ciudad de Tonalan a reposar por algun tiempo de las fatigas bélicas, y a preparar una expedicion al mando de Cristóbal de Oñate que debia dirigirse hacia los Estados confederados del Norte, al otro lado del Rio Grande.

¿Guzman permaneció ocioso?

Mientras Oñate ejecutaba lo que se dirá en la leccion siguiente, Guzman se ocupó de recorrer los pueblos todos del reino de Tónalan, sacó cuantos recursos pudo, organizó á su modo el nuevo Gobierno y mientras el venerable padre Segovia catequizaba à los idólatras y echaba los cimientos de la Iglesia cristiana, el conquistador, pasando por Tala ó Tlalan, se dirigió al tactoanazgo de Etzatlan en donde deberia unirsele Oñate para entrar juntos á la reconquista del reino de Xalixco.

LECCION V.

¿Desde qué punto comenzó la expedicion de Cristóbal de Oñate? Desde Tónalan, dirigiéndose hácia el Norte.

Por qué rumbo se dirigió y con que número de fuerzas?

Se dirigió por el pueblo de Huéntitlan, con treinta dragones de caballeria, cincuenta infantes españoles, mil auxiliares tarascos y mexicanos y un gran número de guías y cargadores tonaltecos

¿Encontró resistencia de parte de los moradores de aquellas

comarcas?

En Huéntitlan, un numeroso ejército ocupó las barrancas y trabó un reñido combate; mas el paso fué forzado por los invasores, y los vencidos habitantes se sometieron. Entónces se comenzaron á construir balsas para el paso del Rio Grande, porque los habitantes de la márgen del Norte, habian quitado las canoas y defendian el paso.

¿Que hizo Oñate?

Con intrepidez admirable, forzó el paso del rio, en medio de un terrible combate que le dieran innumerables ejércitos de los señorios confederados del Norte, y en el que estuvo à punto de ser derrotado; pero la superioridad de las armas y de la táctica, le dieron la victoria que costó trescientos muertos al enemigo, en los que el vencedor desahogó su venganza, haciendolos pedazos à lanradas, cuando ya estaban muertos en el campo. Despues de la victoria ocupó las poblaciones de Copalan é Itzcatlan y entró al valle de Xócotlan y Coacóalas (Tierra de culebras), cuyas poblaciones, que contenian mas de seis mil habitantes, lo recibieron de paz.

¿No hubo mas resistencias?

En el pueblo de Tepenahuaxeo ó de los instrumentos llamados tepenahuaxtli, resistieron cuatrocientos hombres sostenidos por el tactoani confederado de Móchictlan [Tierra de tunas]; y aunque dieron cruda batería, fueron derrotados, con lo cual se efectuó la conquista de Tácotlan, quedando en poder de los españoles la capital de este nombre, con la villa de Cuquio que contenia quince mil habitantes, y los pueblos de Meztícacan, Teponahuaxeo, Itatláhuacan, Coacéalan, Ocotique, Xóchitlan (En las flores), Cóntlan, Mayonalixco, Huitcolco y Yahualican.

¿A donde se dirijió despues el expedicionario?

Al señorío de Teocaltiche ó Teocaltitzin, que significa casa del señor dios.

¿Cómo fué recibido?

Con muestras de paz; pero viendo Oñate que aquel señorío ya habia sido conquistado por Chirinos, y que por otra parte, fuera de la poblacion en que estaban el templo y el idolo venerado, lo demas del señorio estaba compuesto de miserables aldeas de salvajes, dejó aquellos puntos y se dirijió hácia el Occidente, sobre el señorio de Nóchictlan.

¿Cómo fué recibido en aquel Estado?

En un cerro escarpado inmediato à la ciudad, se fortificaron mas de seis mil combatientes; pero despues de una desesperada defensa, fueron derrotados y reducidos à la esclavitud los que cayeron prisioneros.

Con esta derrota ¡quedarian desalentados los nochictlecas?

Todos los que pudieron escapar a la esclavitud, unidos à otros valerosos ciudadanos, se fortificaron en otra eminencia escarpada, llamada toc en azteca y peñol en castellane; y alli resistieron con tal denuedo y constancia, que no le fué posible á Oñate apoderarse de aquel punto.

¿Que hizo, pues, Oñate?

Mando fundar una ciudad española frente à la fortaleza para cansar, de esta manera, la constancia de los defensores y dar tiempo à que consumieran las provisiones de sitio, lo cual en efecto sucedió, retirándose los sitiados á otra fortaleza del señorio de Xochipilan (en el monton de flores).

¿Qué nombre puso Oñate á su colonia?

Al principio la llamó Espíritu Santo y despues Guadalajara, por honor a Nuño de Guzman que era natural de la ciudad de este nombre en España. Esta fué la primera poblacion española fundada en Chimalhuacan y el origen de la actual capital del Estado de Xalixco.

¿De qué año data su fundacion?

Del ano de 1530 en el mes de Abril, aunque despues se cambió a otros sitios, hasta quedar definitivamente establecida en el valle de Atemaxac en donde hoy existe.

¿Qué quiere decir Guadalajara?

Es una palabra árabe adulterada por la mala pronunciacion española, compuesta del sustantivo wadil que significa rio y del adjetivo adjara, que quiere decir, pedregoso.

¿Por qué se llamó así?

Porque cuando los árabes conquistaron á España, construyeron una poblacion á orillas del rio Henares que es muy pedregoso, y la designaron con el nombre de Wadil-adjara ò Rio-pedregoso; mas despues los españoles, pronunciando mal ese nombre, lo convirtieron en Guadalajara. De esta ciudad de España era el conquistador Guzman, y por eso se le puso el mismo nombre á la ciudad que con el tiempo vino á ser la capital de Xalixco.

¿A donde se dirigió despues Oñate?

Dejando de alcalde á su hermano Juan en la ciudad naciente, con una guarnicion competente y con órden de establecer plantaciones y crías de ganado en los campos inmediatos, y de construir una fortaleza para la defensa, se dirigió á la conquista del señorio de Xochipilan.

¿Entrè depaz?

La ciudad estaba edificada sobre la mesa de una eminencia llamada peñon, situada entre el moderno pueblo de Juchipila y Apozolco, y estaba perfectamente fortificada y defendida. Por la entrada al peñon habia un estrecho bien fortificado y era preciso tomarlo primero por asalto para llegar á la ciudad; mas los españoles no lo pudieron conseguir en muchos dias de combate. ¡Tal era el encarnizamiento con que los sitiados se defendian!

Qué hicieron, pues?

Haciendo un desesperado esfuerzo los soldados españoles Lipar y Fernando Flores, seguidos de la caballería, como otros caballeros de novela, saltaron las trincheras, y batiéndose cuerpo a ouerpe con innumerables enemigos, lograron penetrar á la forfalez. Entónces todo el ejército sitiador se desbordó por aquel punto y obtuvo la victoria, y los sitiados murieron unos al filo de la espada, otros desbarraneados, muchos quedaron convertidos en esclavos; pero la mayor parte se salvó en las quebraduras de las montañas.

¿Cómo se porté el vencedor?

Con alguna generosidad; no obstaute que redujo á la esclavitud á todos los vencidos, como lo hacian todos los conquistadores. Ocupada la capital y el pueblo de Apotzolco, dió la primera en encomienda á Fernando Flores, y el segundo á Lipar, para que los disfrutasen como señores ellos y sus descendientes. Despaes ocupó los demas pueblos del señorio, que eran Xulpan, Teocaltitic, Ahuanochco, Metatahuaxeo, Atotonilco, Mazáhuac, Mezquitótlan, Xayáhuatl, Apolco, Tenayócan y Cospalan.

¿ dónde se dirigió en seguida Oñate?

Al señorio de Tialtenanco, en donde fué recibido de paz por el tactoani y los principales habitantes llamados Tezolis. Ya Chirinos habia sometido aquellos pueblos y á Oñate le pareció dirigirse hacia otro punto.

A cuil?

Al señorío de Huey-Téotl ô Gran Teul, en donde se venerab un ídolo famoso en un magnífico templo que era visitado de los pueblos mas distantes y que se puede conjeturar fué construido por las tribus aztecas cuando hicieron su mansion en aquellas comarcas, antes de dirigirse al valle de México.

¿Los habitantes de aquella ciudad opusieron resistencia?

Ninguna, no obstante que se hallaba situada sobre una eminencia y defendida por la muralla de gigantescas rocas, no habiendo mas que una entrada bien defendida à la mezeta de la montaña.

¿Por qué edificaban aquellos pueblos sobre las eminencias mas altas?

Para defenderse de las incursiones de las hordas salvajes del Norte,

¿Cómo hacian para proveerse de agua?

Buscaban los sitios en donde hubiera manantiales: así es que a ciudad de Teotló del dios, tenia una rica fuente en medio de a plaza, con una alberca muy bien construida.

¿Cómo fué recibido Oñate?

Con ceremonias graves, como que entraba al santuario mas venerado de Chimalhuàcan, siendo agasajado por el tactoani y hue y-teopixque é gran sacerdote.

¿Permaneció mucho tiempo en aquel lugar?

El suficiente para descansar, proveerse de bastimentos y dar algunas explicaciones sobre la religion cristiana. No quiso, por otra parte, detenerse mucho tiempo, porque aquella poblacion así como todo el Estado, era muy poderoso y temia un levantamiento que le fuese fatal, porque aquellos habitantes eran muy altivos y él contaba con poca fuerza para someterlos: así es que, descendiendo de aquella morada de aguilas, se fué á ocupar los pueblos del señorio.

¿Cuáles pueblos sometió?

Tzicacalco, Tepécitlan, Xalixporipoco y otros que han cambiado sus nombres.

A donde fue despues?

Llevando guías de aquellos señorios, siguió su camino dando vuelta hàcia Etzátlan; pasó por Huetzìlan sometió al pueblo de Tuiz y llegó à Analeo; despues pasó à un peñon llamado Tétzoli, donde habia una poblacion, y mas adelante se encontró con unos voladeros insondables, que solamente las águilas ó los gatos los podrian bajar.

¿Qué hizo con esta dificultad?

Viendo que todos temian descender, mandó abrir una brecha y formar una vereda provisional; y dando el ejemplo, se ejecutó la obra y todo el ejército descendió hasta la ribera del rio Grande. Asombrados quedaron los guerreros de Atemanican que estaban preparados en el fondo de la Barranca para defender el paso del rio.

Qué, no hicieron resistencia?

Huyeron a refugiarse en el cerro de Tochinchan é hicieron que los que alli levantaban fortificaciones, las abandonaran para entrega se de paz al capitan español que iba en su alcance.

¿Cómo los pudieron persuadir?

Haciéndoles este ó semejante razonamiento: "Moradores de Tochínchan, ya no sirven las albarradas, porque á los que han sabido bajar como águilas de las elevadas cumbres del Tetzóli, no los podrán detener las murallas hechas á mano: salvemos nuestra vida entregándonos de paz, como lo han hecho esas innuentrables tribus que les acompañan," Salieron entónces y todos se pusieron á disposicion de Oñate.

¿Cómo se portó con ellos?

Los trató con generosidad y llevándolos en su compañía, les hizo abandonar aquellas rocas y los persuadió á fundar el pueblo de Tequila en el sitio en que hoy existe. Despues, pasando por las ruinas de Tahualolco, entró á Xochitépec.

¿Qué recepcion le hizo el altivo Guaxicar?

Le recibió de paz y le llevó por el pueblo de Hoxtotipaquiliti (Hostotipaquillo), al de Etzatlan, á cuyo tactoani habia estado sometido. Allì se incorporó Oñate á la division de Guzman.

Cómo, pues qué este conquistador no habia quedado en el

reino de Tónalan?

Sí; pero mientras Oñate hacia su expedicion, Guzman se habia dirigido à Tlalan ó Tala, y despues de examinar las magestuosas ruínas que alli encontró, de una ciudad construida en edad remotisima por una raza de gigantes y destruida á principios de aquel siglo por los tarascos, segun le informaron, habia ocupado à Etzatlan, donde fue bien recibido por el tactoani y por un misionero cristiano.

¿Es posible que estuviera alli un misionero?

Desde que Cortes de San Buenaventura conquistó aquel tactoanazgo y lo dió en feudo ó encomienda á Juan de Escracena, éste mandó de México à un misionero y un auxiliar, que pasando por Colima y Autlan, se habian establecido en Etzatlan para catequizar á diferentes pueblos.

¿Quiénes fueron estos misioneros y cómo pudieron conservarse con vida en medio de tantos pueblos aun no sometidos?

Fr. Francisco Lorenzo y Fr. Andres de Córdova eran los nombres de esos varones apostólicos, y pudieron vivir solos y hon-

rados entre los habitantes de Etzatlan, por sus eminentes virtudes y ejemplar vida, porque el hombre virtuoso hasta de los salvajes es respetado.

¿Quien recibió á Guzman en Etzatlan además del tactoani y de

los misioneros?

El mismo Juan de Escarcena, que viniendo en el ejército de Guznan se había adelantado para preparar la recepcion como sefior encomendero.

¿Unió Gazman este señorfo á su conquista!

No, porque ya pertenecia à la de Cortés y estaba incorporada á la Nueva España con las provincias de Avalos y Colima.

¿Qué hizo Guzman en aquel pueblo?

Permaneció en él por el espacio de casi dos meses, Abril y Mayo de 1530, de suerte que agotò con su ejército todos los víveres de aquellos infelices habitantes, y ya les extorsionaba tanto para que le proporcionaran maiz, que les estaba haciende abandonar la poblacion y remontarse à los cerros para libertarse de su tiranía, hasta que Escarcena y los misioneros le conjuraron á que dejase aquel desgraciado pueblo que no podia soportar ya tanto tributo. Entônces prosiguió en su conquista y los males cesaron, haciendo Escarcena que los fugitivos naturales volvierau y rædificaran el pueblo de Yahualolco, destruido hacia tanto tiempo por los tarascos.

LECCION VI.

¿Cómo comenzó Guzman la reconquista del reino de Xalixco? Asolando todos los pueblos intermedios que ocupó en su transito, de suerte que los habitantes, en unos le ocusieron resistencia y en otros huyeron despayoridos a los montes.

¿Por qué ejecuto semejantes actos de vandalismo?

Porque de esa mauera quiso persuadir à que el reino de Xalix co aun no habia sido conquistado por Cortés de San Buenaventura; y que por lo tanto, debia pertenecer al primero que lo conquistase.

¿Pues de qué utilidad podia servir á Guzman este ardid?

De que el reino de Xalixco le perteneciera a el y no a su antagonista Hernan Cortes.

¿Y para este fin se valió de medios tan inicuos?

Los conquistadores y aventureros de aquella época, nunca se paraban en medios para realizar sus propósitos; así es que, si no ha sido por los misioneros que se les oponian, habrian aniquilado la poblacion conquistada, como lo hicieron en las Antillas y en la América del Norte.

¿De suerte que los españoles no encontraron en Xalixco la mis-

ma acogida que en años anterieres?

Como entraron à sangre y fuego á aquel desgraciado reino, no encontraron mas que enemigos è desiertos, pues todo lo redujeron á ruinas. La reina ya no existia, y el soberano que la habia sucedido, andaba con sus pueblos huyendo por las sierras: así es que los conquistadores hallaron la ciudad abandonada y probablemente la destruyeron para vengarse, porque, no obstante que era populosa, no vuelve á figurar en la historia ni se sabe el sitio donde existió, pues el actual pueblo de Xalixco, fue fundado despues en distinto sitio por algunos de los meradores de aquella ciudad.

¿Qué hizo Guzman despues de la destruccion de la ciudad de

Xalixco?

Entró á Tepic, en donde se le reunió Chirinos despues de haber hecho la expedicion de que antes se ha hablado, y juntos recorrieron los pueblos de Xálan, Xomulco, Ahuacatlan, Iztlan, Tzóatlan y Mézpan, así como los de Amaxocótlan ó Mascota, Cuauchinan co, Tepoztizaloya, Cuautla, Atenquílitl, Michtlan, Amatlan y Tlalpan ó Talpa, en donde extorsionaron demasiado á aquellos infelices vecinos para proveerse de víveres, y en donde tuvieron varias refriegas y cometieron muchos excesos.

A donde se dirigieron despues los conquistadores?

Pasando por Guaristemba y Mécatlan, y atravesando el rio que se llama de Santiago, entraron al reino de Aztatlan (Tierra de las Garzas).

LECCION VII.

¿Como fueron recibidos los conquistadores en el reino de Aztatlan?

Al principio con benevolencia y como si fueran seres superiores; pero despues, por las atrocidades que ejecutaron, se les declaró el odio mas terrible.

¿Por dónde y cómo comenzó la conquista?

Comenzó por el pueblo de Izcuintian [Tierra del gato moutés], situada en la margen occidental del rio Grande, el dia 1º de Mayo de 1530. El tiamacaxque ó gobernador de la provincia, desde luego que supo cómo el ejército conquistador se aproximaba, atravesó el rio con numeroso acompañamiento de sus capitanes y salió á recibir à los huéspedes. Al llegar á la presencia de Nu-

no de Guzman se postró de rodillas é intentaba besar la meno del caballo del conquistador; mas éste no lo consintió, sino que desmontando, abrazó al tlamacaxque. Este entónces puso en la mano de aquel un bracelete de oro adornado de preciosas plumas y un hacecillo en forma de ramillete del mismo metal. Despues de estas y otras ceremonias, llevando á Guzman las riendas del caballe, condujo á los conquistadores por un vado que en el rio habia y entraron al pueblo en medio de una curiosa y atónita multitud. Fueron aposentados cómodamente y obsequiados con ricos banquet s por espacio de diez dias, que fueron los que allí permanecieron.

¿Qué hizo entretanto Guzman?

Hizo al tlamacaxque y á todos los principales jurar vasallaje al rey de España, y antes de abandonar la poblacion remitió una embajada al tactoani de Cént zpac, para que sin resistencia se sometiera al dominio español.

¿Qué partido temó este tactoani?

Sin consulta de su señor el rey de Aztatlan, determinó recibir á los conquistadores, y al efecto salió á su encuentro con grande comitiva de hueixques ó principales, acompañado de sus hijos Tlamazólen, Cóatl, Xuili y Cocolixicotl.

Qué hizo entretanto Guzman?

Movió su campamento sin esperar la contestacion del tactoani; pero como éste habia salido á recibirlo, en el camino se encontraron. Guzman se apeó del caballo y abrazó al tactoani que se llamaba Océlotl [tigre] y éste, despues de ponerle al cuello un hermoso collar de oro, le presentó un rico regalo de diferentes piezas de oro, plata, perlas, corales y azabache; curiosidades de plumas, vestidos de pieles curtidas y mantas de algodon y pelo de conejo.

¿Es posible que se hubieran encontrado semejantes objetos en un pueblo miserable y bárbaro como se supone era el antiguo

chimalhuacano?

No solo esos objetos, sino otros que suponen cierto grado de cultura, se encontraban en aquel pueblo, y sobre todo, en el reino de Aztatlan. Por lo demas, el tactoani Océloti, segun lo describen las crónicas de los misioneros, era poderoso y muy inteligente; alto de cuerpo, de musculacion atletica, de color amarillento y de maneras graves: vestia una túnica de algodon en forma de gaban y una larga capa de piel de tigre con su capucha, toda boradada de cuentas de oro y de perlas: un magnifico copili cubierto de hermosas plumos y collares cubria su cabeza, y sandaliasd e cuero con brillantes cáligas adornaban sus robustos piès.

¿Cómo fué recibido Guzman por este tactoani?

Con todas las ceremonias y miramientos debidos à un tan excelso huéspel, como se le suponia en aquellos pueblos: así es que las provisiones para la mesa y los espectaculos públicos, no faltaron durante los ocho ó nueve dias que los conquistadores estuvieron en aquella poblacion.

Y estos ¿cómo se portaron?

Al princípio con alguna moderacion; aunque los veinticinco mil auxiliares que llevaban, no habian dejado de cometer sus depredaciones; pero ya desde Céntizpac, no se sube por qué motivo comenzó Guzman á desplegar toda la ferocidad de su caracter contra los pueblos de Aztatlan, al grado de que como veremos, los dejó convertidos en un desierto de ruinas, de sangre y the desolacion.

Referid lo que pasó.

Desde Céntizpac, Guzman fracciono su ejército en diferentes partidas, para que recorrieran las florecientes y numerosas poblaciones del valle de Acaponétlan, mientras el se dirigia con las mejores tropas á la ciudad de Aztátlan que era la capital del reino. Así sucedió; y al llegar á aquella corte, fué recibido con mas aparato y solemnidad que en ninguna otra de las poblaciones conquistadas.

¿Qué clase de ciudad era esa, por quién estaba gebernado el

reino, y cómo fué obsequiado Guzman con su ejercito?

Las crónicas de los misioneros que son las unicas que la mencionan, solo dicen que era la mas poblada de todas las ciudades de Chimalhuácan, sin dar ningunos pormenores; mas es de presumirse que sus templos y palacios, así como sus demas edificios, serian los mejores del pais. El rey (Huey-tlatoani) que entónces gobernaba, era Xonácatl y Oriz, anciano respetable por su prudencia para gobernar y celebre por sus conocimientos en la historia antigua del pais, y que ignoramos cuál fué su suerte en la catástrofe de que mas tarde fue víctima su patria, pues solo se sabe que le sucedió Xaatámetl. La recepción que à los conquistadores se hizo fué expléndida; pero lo que mas llama la atención fué el espectáculo de una especie de circo romano con que se les obsequió.

¿Como fué ese espectáculo?

En un anfiteatro que estaba construido en un patio interior del calibuey ó palacio, se soltaron dos fieras, un tigre y un caiman, para que con su lucha divirtieran al público espectador. Por largo tiempo se presenció el encarnizado combate de aquellas fieras, hasta que la victoria quedó por el tigre; y los españoles quedaron admirados de encontrar en el Nuevo Mundo una

fiesta algo parecida á las del antiguo, como el eireo romano de fieras y los toros de España.

¿Qué hicieron los conquistadores mientras estuvieron en aque-

Ha ciudad?

Enorgullecidos por el buen trato que se les daba y aumentada su ferocidad por la codicia de tantas riquezas que admiraban, comenzaron á ejecutar sus habituales rapiñas y á hacerse insoportables. Sin duda aquellos pueblos, que no estaban acostumbrados á someterse á la tirania de los extraños, tomaron sus medidas para desembarazarse de sus molestos huéspedes; y considerando Guzman que esto importaba un acto de rebelion contra el monarca español, tal vez declaró traidores y hasta herejes á aquellos ofendidos pueblos y decreto su destruccion, porque en poco tiempo las florecientes ciudades habian desaparecido y en su lugar se encontraban campos cubiertos de cadáveres, de ruinas, de cenizas y desolacion.

¿Pero es posible que se dejara aniquilar un pueblo tan nume-

roso como lo era el de Aztatlan?

Puede congeturarse que se defendió; pero que al fin sucumbió debido á la superioridad de la política, táctica y armas europeas, así como á las traiciones que nunca faltan, á la venganza ó rapacidad de pueblos vecinos aliados del invasor, y sobre todo, al engaño con que este se posesioró de les pueblos. Todo esto se puede creer racionalmente en vista de lo que dice una crónica de la conquista eclesiástica de Xalixeo, que aun permanece inédita.

¿Qué es lo que dice esa crónics?

Al pié de la letra dire lo siguiente: "Una de las tierras quo mas lloran la despoblacion de sus antignos moradores en estereino, es el gran valle de Acaponeta, donde mostrando las señas les de sus muchas poblaciones, mueven á lástima á cuantos l miran: tenia entre otros un pueblo numerosisimo llamado Azta tlan, (y á este dice nuestro Tello) sin dar razon por que, luego que llegó D. Nuño, lo fué llevando á fuego y sangre con tanto rigor, que le dejó cuasi acabado, y lo mesmo hizo en otro pueblo llamado Comitl. Los cuales hallándose en tal conflicto, se juntaron y con haber sido tanta la mortandad que se cubrieron aquellos campos de muertos, se hallaron hasta diez mil vivos y guiados de su cacique Xaotame, que despues de bautizado se llamó D. Luis, llegaron ante D. Nuño de Guzman y puestos de rodillas, le suplicaren aplacase sus erojos y les perdonase si en alguna cosa le habian faltado, que ellos querian de buena voluntad per vasallos del rev de España."

Refiere despues la crouica que tanto los ancianos, las mujeres

y los niños, como los guerreros que habían sobrevivido á la destruccion de su patria, cuando Guzman se aplacó, con cantes y muestras de júbilo, se volvieron á su ciudad destruida y moraron por algun tiempo entre sus escombros, hasta que otra mas terrible calamidad los destruyó completamente,

¿Qué calamidad fué esa?

La inundacion de aquellas comarcas por los rios y los lagos, que saliendo de cauce a consecuencia de una terrible lluvia de seis dias, convirtieron las selvas en una especie de mar que duró mas de un mes, semejante al que forma el rio de las Amazonas en la América meridional y que llaman gupo en el idioma de aquellos indios.

¿El ejercito conquistador se libró de la inundacion?

La naturaleza que no distingue al justo del injusto, envolvió en aquella catástrofe tambien a los feroces conquistadores: así es que fueron innundados, y a penas, en las cumbres de los árboles, se pudo salvar con mil trabajos la tercera parte de ellos, refugiandose despues en balsas en el pueblo de Acaponétian que se había salvado: pero perdieron la caballería, las armas, las municiones y los viveres, y se hallaron en tal situacion, que Guzman trataba de suicidarse.

Por qué no llevó á efecto su propósito?

Porque Cristobal de Onate, que era un capitan valiente y generoso; con un energico discurso le hizo desistir de tan desatinado intento.

¿Cuál fué ese discurso?

Es el que s'gue, coprado de la crónica eclesiástica: "Señor: V. Señoria se anime y no se eche a morir por lo sucedido, que de tales accidentes garén vive libre en el munde? y mas de los que à fuerza de sus infortanios y à costa de sus trabajos buscan honra y bienestar como nosotros. V. Señoria no desmaye, que el hombro valeroso tan buena cara ha de hacer à la fortuna en siendo mala, como se la hiciera en siendo buena: para estos casos se hizo el ànimo y la conformidad. Mire V. Señoria que si V. Señoria se deja morir, no viviremos todos: busquemos, pues, parte mas cómoda donde hallemos mantenimiento y algun resguardo à las agnas, que pasadis éstas, fácil será, con la syuda de D. N. S., reformarnos de gentes y lo necesario con que proseguir la conquista." Con este discurso el ânimo abatido del conquistador recobró su acostumbrada fiereza y encontro los medios de salir de tan apurado trance.

¿Qué fué lo que hizo Guzman?

Mando á México á Juan Sanchez de Olea para que le trajera un nuevo ejército con armas, municiones y víveres; pero en el entretanto que éste volvia, que fué en el término de dos meses, Guzman y sus soldados tuvieron que alimentarse hasta con las sabandijas que la tierra humedecida, despues de la inundacion, habia producido.

¿Qué sucedió con los habitantes del reino de Aztatlan?

Los que se libertaron de la matanza y de la inundacion se refugiaron en la sierra de Nàyarit, y declararon un odio tan terrible à los españoles, que éstos, en el espacio de casi dos siglos, no los pudieron someter; pero el rico y poderoso reino de Aztatlan quedó aniquilado, y hasta despues fue cuando se fundaron algunos de los pueblos que hoy forman el departamento de Acaponeta.

Despues que Olea volvió de México con los auxilios necesa-

rios, ¿por donde prosiguió la conquista?

Dejando Guzman aquellos campos de lágrimas, en el mes de Octubre se dirigió para Cólhuacan (Culiacan), pasando primero por Chiamétlan donde fué recibido por un concurso de cinco mil personas, y despues por Maturen. Piáxtlan y Mazatlan (tierra de siervos). Cuando llegó á Cólhuacan salió un concurso de diez mil personas á recibirlo, y yendo por delante el tactoani, se postró de rodillas á la presencia de Guzman y arrojando un profundo y fuerte suspiro, le preguntó si habia venido del cielo. Guzman le contestó que no venia sino del mayor imperio del Oriente, mandado por su monarca para enseñar la religion verdadera y exigir vasallage de cuantos pueblos encontrara.

¿Qué contestó el tactoani?

Dijo, que de buena voluntad recibia tal religion y se sometia al dominio de aquel monarca, y haciendo ricas donaciones á Guzman, alojó al ejército conquistador en la ciudad y lo proveyó de víveres.

¿Siguiò Guzman intérnándose mas en las provincias de Occidente?

Todavia llegó hasta Navito, cuyos habitantes eran de constitucion corpulenta, numeros simos y de raza é idioma diferentes del náhuatl.

¿Como fueron recibidos alli los conquistadores?

En medio de un concurso de cincuenta mil bárbaros, los que, soltando nu gran número de caimanes que en una selva tenian encerrados à la orilla de un rio, saltaban sobre ellos ó los lazaban, cuyo espectáculo agradó à los españoles; pero mas les agradó el obsequio de perlas, corales y gargantillas de oro que la reina les hizo.

¿Qué hizo despues Guzman?

Mandó á Pedro Chirinos à la conquista del reino de Petatlan 7

provincia de Sinaloa; á José Angulo á la de Tópia y Panuco; á Oristóbal de Oñate á la de Aldato, Hosbal y Capirato; y él se volvió á Xalisco, dejando en Cóloacan una colonia de españoles con el Br. Gutierrez.

Por qué se volvió?

Para organizar en un reino todos los pueblos que había conquistado, segun se dirá en la leccion siguiente.

LECCION VIII.

¿Cómo comenzó Guzman á organizar su reino?

Fundando poblaciones españolas y repartiendo todos los terrenos con sus habitantes, entre los conquistadores, para lo cual tuvo que recorrer de nuevo los principales Estados chimalhuacanos
ya conquistados, en lo que se ocupó la mayor parte del año de
1531, sin olvidar que era preciso dar cuenta al monarca español,
de todos los sucesos de la conquista.

¿Con qué autoridad despojó Guzman á los chimalhuacanos de

todos sus bienes y los redujo á la esclavitud?

Con la autoridad de la fuerza y a pretexto de que así era indispensable para premiar los servicios de los conquistadores, para bien espiritual de los conquistados, para el cultivo de la tierra y para la procreacion de los ganados europeos.

¿Cómo fué el informe que Guzman dió sobre la conquista y qué

cosas se le ordenaron en contestacion?

El informe se concretaba à dar cuenta de las tierras conquistadas, omitiendo las injusticias cometidas, y à pedir que à todo lo conquistado se le llamase Castilla la Nueva de la mayor España, con excepcion de los reinos de Xalisco y Astatlan que se llamarian Nueva Galicia, por parecerse en las estrellas à las de aquella provincia en España: tambien se pedia en él la facultad de expropiar y reducir à la esclavitud à los conquistados, con otras muchas mercedes; pero el consejo de Gobierno de España no accedió à tales peticiones, sino que ordenó que à todo el país conquistado se le llamase Nueva Galicia, fundandose su capital en donde Guzman quisiera, con el título de Compostela; prohibió la esclavitud de los conquistados y aplazó la resolucion de las demas mercedes que Guzman pedia; no obstante, le confirmó en el cargo de gobernador y capitan general del nuevo reino.

¿Cuales fueron las poblaciones españolas que Guzman fundó y

que autoridades fueron las primeras?

Guadalajara, con el título de villa, que como ya se ha dicho, fué fundada por Cristòbal de Oñate en la mesa de Nóchietlan en el

año de 1530 y tuvo por primera autoridad ó Juan de Oñate; la vi lla de la Purificacion que fundó en el valle de Xochimilco Juan-Fernandez de Hijar, su primer alcalde, en 1532; la villa de Chiamétlan (lugar de chia y magueyes), fundada por Cristóbal de Barrios; la de Cóloacan ó Culiacan, por Diego de Proaño; aunque estas dos ya eran ciudades conquistadas; y por fin, la ciudad de Compostela en el reino de Xalixco, que fundó el mismo Guzman para que fuera la capital del reino.

En que lugar se fundó esta ciudad? Cerca de la ciudad antigua de Xalixco.

¿Por qué se llamó Compostela?

Porque así se llamaba la capital de Galicia en España.

¿Qué significa ese nombre?

Es una palabra latina adulterada, formada del nominativo campus, campo, y del genitivo stellæ, de la estrella, que quiere decir campo de la estrella.

¿En qué año se fundó esa antigua capital de Xalixco?

En el de 1532, y se la concedieron todos los privilegios de que

gozaba la ciudad de Compostela en España.

¿Por qué no se fundó en el centro de la confederacion chimalhuacana, sino en uno de sus límites, en un lugar tan mal sano como es el de la costa de Tenic?

Porque Guzman queria que la capital de su reino estuviera cerca del mar, para poder con facilidad seguir en los descubrimientos que intentaba realizar, y tambien para apoderarse, de esta suerte, del reino de Xalixco que debia pertenecer á la Nueva España, por haber sido descubierto por cuenta de Hernan Cortés.

¿Quién fué el primer gobernador de la confederacion chimal-

hua cana llamada ya Nueva Galicia?

El mismo conquistador Nuño de Guzman.

¿Este gobierno comprendia todos los reinos y tactoanazgos de la antigua confederacion?

No los comprendia á todos, pues el reino de Colima y los tactoauazgos de Amólan, Tzápotlan, Tzáulan y Chapalac, quedaron dependiendo del gobierno de Mexico, por haber sido descubiertos por Hernan Cortés; pero la Nueva Galfeia se aumentó considerablemente por el Norte y Occidente con las vastas comarcas que le agregaron Nuño de Guzman y sus tenientes, como veremos en el curso de esta historia.

Qué otras autoridades hubo por aquel tiempo?

En el órden político no hubo mas autoridad que la militar absoluta de Guzman y sus tenientes; y en el ec esiástico, la de los misioneros evangelicos. ¿Quienes fueron los conquistadores principales?

Nuño de Guzman, Cristobal de Onate y Juan su hermano. Pedro Almendez Chirinos, Juan Fernandez de Hijar, Cristobal de Barrios, Fernando Flores, Miguel de Ibarra, Cristobal de Tània, Francisco de la Mota, José Angulo y una mujer llamada Beatriz Sellan.

¿Quiénes fueron los principales misjoneros?

Los bachilleres Bartolomé de Estrada, primer párroco de Tónalan, y Alonso Gutierrez, y los religiosos Fr. Juan de Padilla, Fr. Juan de Badillo, Fr. Miguel de Bolonia y Fr. Antonio de Segovia, fundador del primer convento de franciscanos en la antigua ciudad de Tétlan, todos acompañados de novicios mexicanos que les servian en la predicacion del Evangelio y en el establecimiento del culto. Despues llegaron otros dos misioneros, muy dignos de memoria por el martirio que sufrieron, Fr. Juan Calero y Fr. Antonio de Cuellar, y el célebre anacoreta Gregorio López, de quienes mas tarde se hablarà.

Una vez que Guzman fundó la capital de su reino, ¿en qué se

ocupó?

En hacer diferentes excursiones para organizar lo que entónces se llamaba administracion, mientras los misioneros, por su parte, catequizaban idólatras, destruian los ídolos y sus templos, congregaban á las tribus nómades en hermosos pueblos y levantaban iglesias y conventos por todas partes. Así permanecieron las cosas por algunos años hasta la terrible insurreccion que estalló, no habiendo acaecido en ere intermedio otra cosa notable, que la traslacion de la villa de Guadalajara á otro punto y la conquista de Sinaloa y Sonora por Pedro Almendez Chirinos.

¿A qué punto se cambió la villa de Guadalajara, por qué cau-

sas y en qué año?

Se trasladó á Tónalaz por estar muy distante y ser muy insegura la mesa de Nóchictlan, en donde se habia fundado. La traslacion se verificó en el mes de Mayo de 1533, en cuya fecha se repartieron los solares para las fábricas, continuando de autoridad política Juan de Oñate, y nombrado párroco el Br. Antonio Tello; mas á fines del mismo año, Guzman ordenó que se cambiase al valle de Tacotlan [jurisdiccion de Cuquío] en donde permaneció por algunos años, pues aquel conquistador queria convertir en marquesado el reine de Tónalan, como Cortés lo habia hecho con Oaxaca.

¿Dadme una ligera idea de lo que aconteció à Pedro Almendez

Chirinos en la conquista de Sinaloa y Sonoro?

Chirinos salió de Coloacan y se dirigió hácia el N. E. Llegó á una poblacion llemeda Petátlan, despues á otra llamada Tlamocha-

lan hasta que llegó à Yaquini en donde encontró numerosos pueblos. Allí tuvo noticias de que hácia el Norte habia hombres parecidos á los blancos y remitió en su busca al capitan Lázaro de Cebreros con cinco soldados de à caballo. En efecto, cinco soldados que muchos años antes habian acompañado á Pánfilo de Narvaez en una expedicion á la Florida, se habian perdido en los desiertos del Norte, y habiéndose hécho pasar por seres superiores entre las hordas salvajes, habian hecho una excursion triunfal á la aventura y al través de los desiertos, hasta llegar por casualidad á la frontera de Sonora. Allí vieron un salvaje que traia atados al cuello, á guisa de amuleto ó talisman, un clavo de herradura y una evilla de talabarte; y habiéndole preguntado de dónde habia habido aquellos objetos, contestó que unos hembres bajados del cielo los habian dejado en un lugar inmediato. Entónces comprendieron los peregrinos que no podian ser sino de algunos españoles que habrian llegado á aquellos puntos y suplicaron al salvaje los condujera hácia aquel lugar. Así lo hizo, y llegaron al rio Yaquini, en donde se encontraron con Cebreros.

¿Que hizo la turba de salvajes que les acompañaba? No queriendo volverse á los desiertos del Norte, de donde habian salido, se quedaron en Sonora y fundaron dos pueblos con

los nombres de Popuchi y Apucha.

¿Quiénes eran esos célébres peregrinos de la Florida? Eran Juan Nuñez Cabeza de Vaca, Dorantes, Castillo, Maldona-

do y un negro llamado Estebanillo.

Si esa relacion no estuviera confirmada por la historia, ¿no po-

dria considerarse como una leyenda de caballería?

En efecto; mas las acciones que los españoles ejecutaron en aquella época, mas se parecian à las proezas de los caballeros andantes, que á los hechos comunes de los conquistadores.

¿Qué otro suceso notable pasó por este tiempo?

La deposicion de Guzman, su viaje á España, el juicio á que se le sometió y su muerte infeliz.

¿Quién fué nombrado para depener á Guzman y sucederle en

el gobierno?

B. Luis de Castilla, quien antes de llegar á Compostela fué sorprendido por Juan de Oñate y conducido prisionero à la presencia de Guzman.

¿Y éste qué hizo?

Puso en libertad à Castilla y marché luego à México con ánimo de trasladarse à Génova para eludir el castigo que ya le amenazaba; pero en México fué sorprendido por su juez de residencia, el Lic. Diego Pérez de la Torre, puesto en prision y conducido à España, en donde llegó à tal grado de miseria, que tuvo que pe-

dir limosna para mantenerse, hasta que murió en ese miserable estado en el año de 1544, pagando asi los grandes crímenes que habia cometido.

¿Quién entrò á desempeñar el gobierno de la Nueva Galicia? El mismo Lic. Pérez de la Torre.

¿Cómo se condujo?

Con mucha moderacion. Derogó las órdenes bárbaras de su antecesor relativas á la esclavitud, se ocupó de organizar el gobierno, de protegor la cria de ganados, y habria llevado todas las cosas á buen término, si una terrible insurreccion causada por las tiranías pasadas y que estalló en su tiempo, no le hubiera impedido realizar sus buenos propósitos.

CAPITULO IV.

Insurreccion de Nueva Galicia.—Batalla de Mochitiltic.—Batalla del Michton.—Batalla de Nóchietlan.—Sitio de Guadalajara.—Llegada del virey Mendoza.—Batalla de Cóynan —Batalla de Xochipilan.—Sitio del Michton.—Conclusion de la guerra.—Consideraciones.

LECCION I.

¿Que acontecimientos notables ocurrieron al principio del gobierno del Lic. Pérez de la Torre?

Este gobernador comenzó su administracion con tanta prudencia y justicia, que en el periodo de cinco años solo se ocupó de cumplir con las leyes favorables à los indios, sin desatender por esto, los intereses de les conquistadores; y durante ese espacio de tiempo, la Nueva Galicia comenzaba à prosperar: así es que no hay mas acontecimientos que referir de ese tiempo, que la organizacion civil del nuevo reino y la rápida y abundante propagacion del Evangelio entre les idólatras.

¿Hasta cuando permanecieron las cosas bajo tan favorables aus-

Hasta el año de 1538 en que comenzó a estallar una terrible insurreccion.

¿Que causas la provocaron?

Por una parte el recuerdo de las atrocidades que Guzman ha-